

Vous pouvez partager un article en cliquant sur les icônes de partage en haut à droite de celui-ci.

La reproduction totale ou partielle d'un article, sans l'autorisation écrite et préalable du [Monde](#), est strictement interdite.

Pour plus d'informations, consultez nos [conditions générales de vente](#).

Pour toute demande d'autorisation, contactez syndication@lemonde.fr.

En tant qu'abonné, vous pouvez offrir jusqu'à cinq articles par mois à l'un de vos proches grâce à la fonctionnalité « Offrir un article ».

https://www.lemonde.fr/idees/article/2024/07/04/stephane-francois-historien-le-rn-ne-definit-jamais-clairement-l-ecologie-positive-qu-il-prone_6246939_3232.html

- [Entretiens idées](#)

Stéphane François, historien : « Le RN ne définit jamais clairement l'“écologie positive” qu'il prône »

Alors que, depuis dix ans, le réchauffement climatique s'est imposé comme un enjeu crucial, le Rassemblement national met cette thématique au service de son seul discours nationaliste, note l'historien des idées dans un entretien au « Monde ». Selon lui, la seule écologie qui vaille pour le parti est celle des « populations ».

Propos recueillis par [Valentine Faure](#)

Historien des idées et spécialiste des droites radicales, auteur notamment de *L'Écologie politique. Une vision du monde réactionnaire ?* (Cerf, 2012) et des *Vert-bruns. L'écologie de l'extrême droite française* (Le Bord de l'eau, 2022), Stéphane François analyse la teneur idéologique des propositions du Rassemblement national (RN) en matière d'écologie.

Sur la question des enjeux environnementaux, le projet du RN propose surtout de « refuser l'écologie punitive » que Bruxelles pratiquerait. Pourquoi cette faiblesse de discours sur un tel sujet ?

Si ce thème est porté par une partie des Français, il n'est pas considéré comme important par une autre, plus sensible à la question du pouvoir d'achat. Pour une part non négligeable des électeurs, la vie quotidienne devient difficile dès le 10 du mois. Les préoccupations écologiques passent au deuxième, voire au troisième plan. Par démagogie, mais aussi par désintérêt pour cette question, le RN s'est adapté à cet électorat.